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El conflicto entre la Alianza Federalista y Andrés Manuel 
López Obrador reafirma la polarización de la vida política 
mexicana. Los diez gobernadores exigieron dialogar con el 

presidente sobre temas específicos y amenazaron con salirse 
del Pacto Federal en caso que no se les escuchara. El titular del 
ejecutivo respondió con una negativa a recibirlos y agravó el 
problema al involucrar la opinión popular, lo cual contribuye a la 
fragmentación de nuestra sociedad.

Los gobernadores de Jalisco, Nuevo León, Chihuahua, 
Aguascalientes, Michoacán, Colima, Durango, Tamaulipas, 
Coahuila y Guanajuato, quienes conforman la Alianza Federalista, 
llevaron a cabo eventos simultáneos este lunes para “cerrar 
filas” y posteriormente emitieron un comunicado en conjunto 
respecto a su postura frente al gobierno federal.

Los diez mandatarios expresaron su inconformidad con el 
trato ofensivo que han recibido del presidente, y pidieron que 
se respete la soberanía y libertad de sus entidades. También 
rechazaron el proyecto federal pues ignora las agendas locales. 
Finalmente, pidieron platicar con Andrés Manuel sobre el Sistema 
Nacional de Coordinación Fiscal, la extinción de fideicomisos 
y la estrategia contra el Covid-19, de lo contrario llevarían sus 
causas a tribunales e incluso considerarían separarse de la 
Federación.

El presidente argumentó que el actuar de los gobernadores era 
propio de la temporada electoral, y lo hacían por estar nerviosos 
de los próximos comicios. De igual manera, dijo que no se 
reuniría con ellos pues sería poner en riesgo su investidura. 
Además, expresó el mandatario, el secretario de Hacienda ya se 
encontraba en pláticas con los mismos.

La pregunta que seguramente muchos compartimos es: ¿por 
qué se niega a sentarse con los gobernadores?

Ninguno de los dirigentes ha señalado pretensiones específicas 
sobre los tres temas que quieren tratar, únicamente piden 
hablar. Esto nos dice que puede ser real la preocupación que 
tienen respecto a las contribuciones, los fideicomisos y el 
sector salud, pero la situación que los obliga a amagar con 
un quiebre es la falta de comunicación. Pretender defender 
la investidura presidencial es un argumento vacío pues 
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justamente por ser titular del ejecutivo 
federal tiene la obligación de procurar la 
política mexicana, lo cual implica llegar 
a acuerdos y conciliar con los distintos 
mandatarios.

El simple gesto de convocar a la Alianza 
Federalista a una reunión hubiese sido 
suficiente para mitigar el conflicto. Por el 
contrario, López Obrador le echó más leña 
al fuego al sugerir la implementación de 
consultas populares para saber el sentir 
de la gente.

Desde un inicio se sabía que era 
complicado separar a una entidad de 
la república ya que se necesitarían 
reformas constitucionales y la actuación 
del Congreso de la Unión; sin embargo, 
al mencionar el ejercicio de participación 
ciudadana, el presidente abrió una opción 
a los gobernadores para legitimar su 
pretensión.

Asimismo, traer esta figura a la discusión 
propicia la fragmentación de nuestra 
sociedad. Tal vez esta era la intención 
de Andrés Manuel para hacer sentir al 
sector de la población que lo apoya. Esto 
sería congruente con el mensaje que 

emitieron siete mandatarios estatales en 
su apoyo, en el cual mencionaron que el 
crecimiento del norte no podía ser a costa 
del empobrecimiento del sur.

La Alianza Federalista nunca hizo 
referencia a la perspectiva de “norte 
contra sur” porque hubiese sido 
incorrecto; no representan a todos los 
estados del norte y tienen miembros que 
se localizan en el centro. Ahora bien, le 
es útil a los aliados de presidencia pues 
incitan a las personas a tomar partido 
para defender o atacar alguna de las 
posturas.

La disputa de López Obrador y los 
gobernadores es un síntoma de la división 
que aqueja al país. Lejos de buscar la 
unidad, el presidente parece querer pasar 
el debate a la opinión pública lo cual 
profundizaría el quebrantamiento social. 

Los gobernadores deberán ser prudentes 
al decidir cómo involucrar a su población 
en el asunto, ya que, debido a la volatilidad 
propia de las masas, un paso en falso 
podría representar consecuencias 
importantes para la composición de 
México como lo conocemos.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Gobernadores amenazan con romper Pacto Federal
-Mario Delgado gana tercera encuesta por la dirigencia 
nacional de Morena
-Nota Corta
Por Baltasar Barbolla

-La relación entre el presidente y 
los gobiernos estatales se complica 
cada vez más. La Alianza Federalista 
amenazó esta semana con retirarse 
del Pacto Federal si López Obrador 
continuaba rehusándose al diálogo. –
expuso a los presentes la reportera 
para dar inicio a la acostumbrada 
plática semanal con los amigos de 
siempre- Los diez gobernadores que 
conforman este grupo llevaron a cabo 
eventos simultáneos el lunes a las diez 
de la mañana para “cerrar filas” junto 
con los sectores sociales, políticos y 
económicos de sus entidades en contra 
de los abusos del ejecutivo federal.

-Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, 
sostuvo en su evento que ningún estado 
soberano con dignidad puede ser parte 
de la Federación cuando el gobierno lo 
ataca, ignora, insulta y quita lo que le 
pertenece. Además, aseguró que Andrés Manuel cancela 
la posibilidad de reconciliar al país todos los días en sus 
mañaneras. –dijo el político

-Por su parte, Jaime Rodríguez Calderón, gobernador de 
Nuevo León, lamentó que el presidente esté ocasionando 
un rompimiento que terminará la República y atacó su 
discurso mentiroso el cual, según El Bronco, falta a la 
verdad. –señaló la empresaria

-Javier Corral, gobernador de Chihuahua, anunció que 
acudirá a tratados internacionales si el ejecutivo federal 
persiste en su indiferencia y exigió una solución a la deuda 
de agua con Estados Unidos, la cual pretendía pagarse 

LA ALIANZA FEDERALISTA 
AMENAZÓ CON RETIRARSE 
DEL PACTO FEDERAL SI LÓPEZ 
OBRADOR CONTINUABA 
REHUSÁNDOSE AL DIÁLOGO
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con la presa “La Boquilla”. Igual pidió 
que no se reduzca el presupuesto de 
Chihuahua y dijo estar preparado para 
una batalla legal si fuese necesario.

-El gobernador michoacano, Silvano 
Aureoles, llamó a sus ciudadanos a 
cerrar filas contra el centralismo y la 
tiranía, mientras que el gobernador de 
Coahuila, Miguel Riquelme, amenazó 
con llevar sus causas a los tribunales 
si continuaba la falta de diálogo. –
compartió el editorialista- Esto fue 
parecido a lo dicho por el gobernador 
de Guanajuato, Diego Sinhué, 
quien aclaró que los mandatarios 
estatales están tendiendo la mano 
para el diálogo, pero si no se 
concretaba habría una pelea jurídica 
y rompimiento.

-Tanto el gobernador de Colima, 
Ignacio Peralta, como el gobernador 
de Tamaulipas, Javier García Cabeza 
de Vaca, hicieron énfasis en buscar la 
vía judicial si se mantenía la extinción 
de fideicomisos. Este último fue más 
allá y dijo que si había corrupción se 
fuese sobre ella, no tenía sentido 
eliminar todo. –intervino la reportera
-Martín Orozco, gobernador de 
Aguascalientes, igual se pronunció 
sobre los fideicomisos, pues afirmó 
que su desaparición haría menos 
competente a México y sería 
una sentencia de muerte para el 
desarrollo científico y la innovación 
tecnológica. –expresó el escritor- 
José Rosas, gobernador de Durango, 
planteó sus argumentos de una 
forma similar ya que explicó las 
consecuencias de los recortes, las 
cuales son la falta de recursos para 
invertir en infraestructura y servicios 
para los duranguenses.

-Después de los diez eventos 
simultáneos, los mandatarios 
estatales emitieron un comunicado 
conjunto para dejar en claro los 
puntos e ideas en las que coinciden. 
Se reconocen como estados libres y 
soberanos, por lo tanto, piden diálogo 
con el presidente libre de abusos y 
denostaciones. Rechazan la visión 
centralista del gobierno federal pues 
borra las agendas locales y aclararon 
no tener intereses electorales, puesto 
que provienen de distintos partidos.
-Entonces, ¿solo buscan dialogar? 
-preguntó uno de los presentes

-Sí, en torno a tres temas en 
específico: el replanteamiento del 
Sistema Nacional de Coordinación 

Fiscal, la reconsideración de 
la extinción de fideicomisos y 
cambios en la estrategia contra el 
Covid-19. –respondió el político- Los 
gobernadores argumentaron que sin 
comunicación se ponía el riesgo la 
consistencia y razón de ser del Pacto 
Federal.

- ¿Los gobernadores pueden separar 
a sus estados así de fácil? - se 
escuchó entre los presentes

-Sí pueden, pero no es un proceso 
sencillo. –respondió el analista- De 
acuerdo a lo que explicó el presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, Ricardo Monreal, 
sería necesaria la intervención 
del Congreso de la Unión, donde 
Morena tiene mayoría, y de órganos 
jurisdiccionales. Me parece 
importante señalar que el senador 
consideró el mensaje de la Alianza 
Federal como una pose, pero no 
debía tomarse a la ligera por sus 
implicaciones.

-El líder de Morena en el Senado 
también pidió a los gobernadores 
no profundizar la confrontación y 
les advirtió que el presidente no 
cederá a sus peticiones; si quieren 
más recursos, implementen la 
austeridad y eviten gastos. –
añadió el consultor- Ahora bien, el 
representante de los guindas en San 
Lázaro y próximo dirigente nacional 
del mismo partido, Mario Delgado, 
calificó el desplante como un “show” 
y “politiquería”, además de afirmar 
que los mandatarios estatales están 
nerviosos porque perderán en el 2021.

-No me parece un “show”, creo que 
es un esfuerzo para hacer frente 
a las tendencias autoritarias del 
actual gobierno federal. –opinó 
la empresaria- Marko Cortés, 
dirigente nacional del PAN, lo explicó 
correctamente en la conferencia de 
prensa que organizó para respaldar a 
la Alianza Federalista: las decisiones 
de gobierno no pueden depender de 
una sola persona.

-No dependen de una sola persona; 
la amenaza de la Alianza Federalista 
es un ataque sin sustento para tener 
beneficios electorales. -rebatió el 
consultor- Una gran prueba de esto 
es que los gobernadores de Baja 
California, Chiapas, Morelos, Puebla, 
Tabasco y Veracruz, junto con la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, 

compartieron un mensaje a favor 
de Andrés Manuel. Los mandatarios 
acusaron a la Alanza Federalista de 
actuar para llamar la atención debido 
a las próximas elecciones, y dijeron 
que les constaba el buen trabajo 
realizado por la administración 
federal en el sector salud.

-Este grupo de gobernadores, el 
cual cerró filas en torno a nuestro 
presidente, igual corroboró 
que el presupuesto se repartía 
correctamente. Explicaron que debía 
dividirse de acuerdo a las necesidades 
específicas de las entidades, por lo 
cual los estados del norte no podían 
acaparar el dinero. –complementó el 
analista

-Vale la pena mencionar al gobernador 
de Oaxaca, Alejandro Murat, pues 
hace unos días lo entrevistaron al 
salir de Palacio Nacional tras reunirse 
con el presidente y llamó a los 
mandatarios estatales a la unidad. 
Como el gobernador oaxaqueño 
es priista, se podría pensar que 
se debería posicionar en contra 
de Andrés Manuel; sin embargo, 
el ejecutivo estatal de Oaxaca se 
encuentra en pláticas con el gobierno 
federal respecto a una inversión 
conjunta de 14 mil millones de pesos 
para su estado. –trajo a la mesa el 
editorialista- Con ese tipo de recursos 
en juego, Murat no puede enfrascarse 
en peleas con López Obrador.

-Y a todo esto, ¿qué ha dicho Andrés 
Manuel al respecto? –volvieron a 
inquirir

-Nuestro presidente compartió que 
no le preocupa este desplante, pero 
lo respeta. Se puede ver a todas luces 
que estos actos corresponden a la 
temporada electoral y al nerviosismo 
de los gobernadores. –respondió el 
analista- Asimismo, retó a los mismos 
a someter a consulta la separación al 
Pacto Federal.

-Este fue un gran error por parte de 
López Obrador, pues los mandatarios 
estatales de la Alianza Federal 
decidieron tomarle la palabra y 
realizar consultas. Esto les dio 
completa libertad para exponer 
el tema como mejor les plazca y 
preguntar como mejor les convenga. 
–observó el político- Lo peor para 
presidencia es que no puede quejarse, 
pues algunas de las principales 
críticas recibidas por las consultas 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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populares a inicios del sexenio 
fueron respecto a las preguntas 
tendenciosas y la información 
imparcial brindada por el gobierno en 
estos ejercicios participativos.

-Un buen ejemplo de esto que 
mencionas, amigo político, fue el 
mensaje de Jaime Rodríguez. El 
Bronco preguntó en su twitter si debía 
llevar a cabo la consulta, y puntualizó 
que Nuevo León recibe 28 centavos 
por cada peso dado a la Federación; 
las opciones a su pregunta eran “Si, 
a la consulta” o “sigamos dando lo 
mismo”. –estableció la reportera- 
Horas más tarde confirmó que sí se 
haría.

-El caso de Alfaro también es 
pertinente, pues realizó su primera 
consulta de manera informal en un 
evento que dio en la semana. Les 
preguntó a los asistentes si querían 
seguir pagando a la Federación 
para que estos se queden el dinero 
sin rendir cuentas o abrir una 
discusión para replantear cómo 
entregaría Jalisco sus contribuciones. 
Posteriormente, a mano alzada, al 
más puro estilo “obradorista”, hizo un 
sondeo y lo mandó como mensaje a 
Andrés Manuel.

-Así, los diez gobernadores fueron 
anunciando que próximamente se 
realizarían consultas próximamente, 
y de esta manera reafirmaron su 
postura en contra del gobierno 
federal. –informó la abogada- Me 
llama la atención que aún tras 
estos dimes y diretes, el presidente 
se sigue rehusando a recibir a 
los gobernadores; creo que es un 
capricho no propio de su cargo y las 
responsabilidades que debe cumplir.
- Coincido, amiga jurisconsulta. Por 
mientras, seguiremos al tanto de 
cómo se desenvuelve esta disputa 
pues, aunque algunos puedan 
considerar el posicionamiento como 
una pose, tiene el potencial de 
cambiar México como lo conocemos. 
–concluyó el editorialista
 

.  .  .

-Lo óptimo sería que los conflictos 
internos se apacigüen después de 
la resolución del Tribunal Electoral 
emitida el pasado miércoles en la 
cual confirmó la victoria de Mario 
Delgado como dirigente nacional 
de Morena; sin embargo, Porfirio 
Muñoz Ledo ya dejó en claro que no 

reconoce el proceso llevado a cabo 
por el INE y exigirá que sea el partido 
quien escoja a su nuevo presidente. 
–dijo el analista- Seguramente se 
mantendrá en esta pretensión hasta 
que la opinión de los militantes se lo 
permita.

-Me parece ocioso el esfuerzo de 
Muñoz Ledo pues la diferencia en los 
resultados es considerable. Él tuvo un 
41.1% de aprobación en esta tercera 
encuesta, mientras que Delgado 
ganó con el 58.6%. –compartió la 
reportera- Recordemos que las dos 
anteriores terminaron en empate 
técnico por lo cual se levantó esta 
última entre el 16 y 22 de septiembre.
-Igual es importante remembrar que 
las encuestas no se definen por el 
número de votos, sino por el índice 
de aprobación. Entonces, a pesar que 
Muñoz Ledo obtuvo más votos en los 
ejercicios anteriores, no consiguió un 
nivel de aprobación suficiente para 
ganar, a diferencia de Delgado en este 
último ejercicio participativo.

-Los resultados se anunciaron el 
viernes y poco después el ganador 
se pronunció en sus redes sociales 
por la unidad del partido. También, 
le advirtió a la oposición que Morena 
les ganaría en el 2021 como lo hizo en 
2018, y anunció acciones inmediatas 

para preparar al partido previo a esta 
contienda. –comentó el consultor- 
Respecto a don Porfirio, le invitó a 
conformar un Consejo Consultivo, 
pero no obtuvo respuesta positiva.

-En efecto, Porfirio Muñoz Ledo 
desconoció los resultados del INE 
y dijo que los impugnaría mediante 
procesos internos del partido y las 
vías judiciales correspondientes; en 
lo que respecta a las vías judiciales, 
se le acaban las opciones tras la 
resolución del tribunal. –explicó la 
abogada- El experimentado político 
afirmó que quien deben elegir al nuevo 
dirigente debía ser la militancia, no el 
INE.

-Muñoz Ledo había hecho fuertes 
acusaciones en contra de Mario 
Delgado durante el proceso previo a 
las encuestas. Incluso, lo denunció 
ante la Fiscalía Especializada en 
Delitos Electorales por el uso indebido 
de recurso público. Según don 
Porfirio, el coordinador de Morena 
en San Lázaro habría sustraído 445 
millones de pesos correspondientes 
a la bancada de su partido. –presentó 
el político- Esto representaría menos 
de la mitad del monto utilizado 
por Delgado según Muñoz, pues 
este último acusó al primero de 
utilizar 1,500 millones de pesos para 
promocionarse en todo el país.

-No solo eso, el diputado Muñoz Ledo 
igual señaló que su contrincante 
usó campañas telefónicas para 
posicionarse, lo cual estaba prohibido 
por el INE por no tratarse de una 
elección. –estableció la empresaria- 

MARIO DELGADO GANÓ 
LA DIRIGENCIA DE 
MORENA CON EL 58.6%.
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Lamentó que todo esto haya representado 
la culminación de más de dos meses 
de trampas, pues surgieron múltiples 
irregularidades durante el proceso. Por 
ejemplo, él se encontraba por encima de 
Delgado en las últimas semanas, y al final 
perdió.

-Es probable que existan otras 
explicaciones para esta remontada. Una 
podría ser que la militancia guinda haya 
percibido de manera negativa las denuncias 
y acusaciones hechas por Muñoz Ledo 
en contra de Delgado. Después de todo, 
señalar al representante de la bancada de 
Morena por usar indebidamente recursos 
públicos pone al partido bajo el reflector 
por ser un presunto ente corrupto, además 
que implica consecuencias para los 
colaboradores del acusado. –reflexionó el 
editorialista

-Coincido, don Porfirio pudo haber 
actuado de manera imprudente, pero 
considero que su actitud responde a 
los ataques dispuestos en contra de 
su persona. –intervino el analista- Una 
vez que se anunciaron los resultados, 
el experimentado legislador dijo estar 
molesto pues lo calumniaron a él y a su 
familia debido a que no pudieron atacarlo 
en su trayectoria política.

-Después de escuchar esto mencionado 
por nuestro amigo analista, creo que don 
Porfirio no cederá. Si bien es cierto que 
el tribunal ya se pronunció en su contra, 
aún puede pedir la instauración de un 
Congreso Nacional Interno para que los 
militantes voten directamente. Muñoz 
Ledo dijo contar con el apoyo de la próxima 
secretaria general, Citlalli Hernández, y 
de la presidenta del Consejo, Bertha Luján.

-Su razonamiento, según pude entender, es que el 
procedimiento del INE no es legal ni constitucional pues 
estos asuntos le competen únicamente al partido, y 
Morena nunca pidió el involucramiento del instituto 
electoral. –complementó el escritor

-Alfonso Ramírez Cuellar, actual dirigente nacional de 
Morena, anunció que aceptaba y respetaba la encuesta, 
entonces supongo que esto invalida el razonamiento de 
Porfirio Muñoz Ledo. –argumentó la abogada, y concluyó- 
De cualquier forma, tampoco creo que desista en su intento 
de ser dirigente nacional, pues el interés no es únicamente 
suyo; quien ocupe este cargo será un factor determinante 
para la elección de los candidatos guindas en los próximos 
dos procesos, lo cual significa que existen varias personas 
detrás de Delgado y Muñoz Ledo.

 
.  .  .

 
Platicamos también del huracán Zeta, el cual pasó por la 
Península de Yucatán a inicios de semana. El ciclón entró 

por Quintana Roo como categoría 1, pero se 
debilitó en tierra y salió al Golfo de México 
como tormenta tropical el martes por la 
tarde. Se espera que el jueves toque tierra en 
el estado norteamericano de Luisiana como 
huracán tras retomar fuerza en el Atlántico.

-Afortunadamente hubo saldo blanco en 
Yucatán y Quintana Roo, las dos entidades 
afectadas. Se reportaron árboles y postes de 
luz caídos, así como algunas inundaciones y 
zonas que se quedaron sin energía eléctrica, 
pero no se perdió ninguna vida. –celebró la 
reportera

-Mucho tiene que ver la pronta reacción 
de las autoridades. Los gobernadores de 

ambos estados decretaron la suspensión de actividades a 
partir de las 2 de la tarde para que las personas pudiesen 
refugiarse; en Yucatán los supermercados permanecieron 
abiertos hasta las 4 de la tarde. –comentó la empresaria- 
Evidentemente, la experiencia de Delta dejó muchas 
enseñanzas.

-Así es, amiga empresaria. –coincidió el analista. - Se 
vio particularmente en el énfasis hecho para señalar los 
municipios que se encontraban en mayor situación de 
riesgo. En Quintana Roo, por ejemplo, se emitió alerta 
roja en 6 alcaldías entre las que se encontraban Benito 
Juárez, Tulum, Cozumel e Isla Mujeres, mientras que otras 
continuaron sus actividades sin restricción alguna, como 
Felipe Carrillo Puerto o Bacalar, pues no resentirían los 
estragos del meteoro.

-Me alegra que no hubiera pérdidas humanas, ahora solo 
queda esperar que los daños materiales sean menores. 
Si mal no recuerdo, después de Delta se reportaron 
inundaciones en la capital yucateca por el exceso de agua 
en el manto freático, probablemente el diluvio complique 
más esta situación. –concluyó el editorialista.

YUCATÁN Y QUINTANA 
ROO REPORTARON 
SALDO BLANCO 
TRAS EL PASO DEL 
HURACÁN ZETA.
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LINEA DIRECTAMUNDO GENERACIONAL 

No importa cuando desaparezca el virus. Lo 
importante son los cambios que nos está dejando 
y todos los hábitos que han cambiado debido a su 

presencia. Primero fue una cuarentena, luego fue el peligro 
de una fuerte crisis económica y ahora la amenaza de un 
poderoso rebrote. 

Un dato escalofriante es que, tan solo en Alemania, hubo 
11,000 infectados en un día. Esto implica que ya varios jefes 
de estado y gobernadores regionales amenazan con cerrar 
de nuevo los espacios públicos. Esto puede significar un 
poderoso golpe para los emprendedores.
 
Miles de personas ya no van a la oficina. Trabajan desde 
su casa gracias a una conexión a internet y una laptop. 
Cuando parecía que esto iba a ser una temporalidad de 
2 a 3 meses la mayor parte de las personas convirtieron 
su WhatsApp en la herramienta más importante de sus 
móviles. 

Sin embargo, poco a poco la gente se fue dando cuenta de 
que el uso de esa red social para administrar sus negocios 
de manera remota, está muy lejos de tener un desempeño 
aceptable. Entonces empezaron los desencantos y 
las fallas administrativas. Definitivamente había que 
encontrar una nueva solución.
 
Hoy la productividad ha superado a la presencia física 
en la oficina. De nada sirve un empleado o un director 
sentado en su escritorio sin hacer nada. Ahora se necesita 
ser eficiente y tener los entregables a tiempo. 

¿Qué necesita cualquier ejecutivo? Primero, una agenda 
integrada con todos los departamentos, niveles y 
direcciones del negocio. Segundo, un software que vaya 
dándole seguimiento a todos los proyectos en marcha. 
Tercero, un sistema de ventas que abarque desde una 
excelente comunicación en redes sociales hasta el cierre 
de la venta.
 
Otro detalle es que hoy el Mass Media Manager de la 
empresa ya se convirtió en la imagen de todo el proyecto. 
Aquellos años en los que el sobrino del director hacia la 
chamba por unos centavos pertenece a la prehistoria. 
Hoy hay que llevar un control absoluto de todas las 
publicaciones en redes sociales, sus impactos, llamados a 
la acción, monetización y satisfacción del cliente. 

Por Edwin Carcaño Guerra 
Instagram: ecarcanog

EL “HOME 
OFFICE” 

y sus nuevos desafíos 
administrativos

Las juntas de los lunes en la mañana son cosa del pasado, de 
ahora en adelante las organizaciones tienen que funcionar 
de manera electrónica y los procedimientos deben de quedar 
muy claros. 
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La pandemia puso a las empresas en esta 
posición en la que las redes sociales ya se 
han convertido en la más importante fuente 
de comunicación con los usuarios. Los que 
lo sepan aprovechar cosecharán grandes 
beneficios.
 
Los programas para seguimiento de ventas, 
proyectos y procesos administrativos se 
pueden encontrar en una sola plataforma. 
Hoy la mayoría de estos sistemas de 
seguimiento han bajado sus precios de 
manera considerable y eso le permite a 
muchos emprendedores y empresarios 
seguir en el mercado presentando sus 
productos y servicios. 

¿Por qué puede ser buena idea llegarles 
a los clientes a través de influencers? La 
gran ventaja de estos personajes es que 
venden con emociones y te demuestran los 

beneficios de utilizar cualquier producto o 
servicio.
 
Entonces, ni pensar en regresar a las juntas 
de los lunes en la mañana. De ahora en 
adelante las organizaciones tienen que 
empezar a funcionar de manera electrónica 
y los procedimientos deben de quedar muy 
claros. 

La comunicación es importante pero los 
pasos para realizar las tareas deben de ser 
comprensibles ya que de eso depende el 
funcionamiento de toda la estructura. 

Los Millennials tienen una gran ventaja a 
la hora de trabajar con estas herramientas 
ya que son nativos tecnológicos y están 
sumamente familiarizados con las 
aplicaciones de sus móviles.

Los Millennials tienen una gran ventaja ya que 
son nativos tecnológicos y están sumamente 
familiarizados con las aplicaciones de sus móviles.

tv
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CLAROSCURO 

A mi no me paga Repsol, me pagan 
los mexicanos, dijo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 

durante una gira de supervisión de 
una planta termoeléctrica en Nava, 
Coahuila.

La airada respuesta presidencial tiene 
que ver cono esa visión parcial que él 
tiene de que sus ideas son las correctas 
y son reales. Sin embargo, la realidad, 
como suele hacer, le pegó un golpe 
en el rostro porque desprecia a la 
iniciativa privada, que genera más del 
90 por ciento de los empleos en el país, 
privilegiando a ese 10 por ciento que 
aporta el gobierno federal a la economía 
de México.

En Campeche y en menor medida en 
Yucatán, hay que decirlo, la visión 
presidencial dista mucho de ser benéfica 
y las políticas públicas presidenciales 
van directamente contra el desarrollo 
de ambas entidades que vaya que 
necesita de la iniciativa privada para 
cambiar no sólo su futuro sino una 
realidad que a muchos nos golpea.

Por desgracia, muchos gobiernos creen 
que son muy listos cuando su operación 
la financian con sus proveedores y no 
con las instituciones que se dedican a 
ello. Lo correcto, antes de endeudarse, 
es ver la capacidad real de la entidad 
para hacerlo y si los ingresos propios 
servirán para hacer frente a esos 
compromisos.

Los gobiernos de Jorge Carlos Hurtado y 
de Antonio González Curi, en Campeche, 
le apostaron a ese error. Santiago Pérez 
Aguilar, tesorero en los dos periodos, 
no sólo financió al gobierno con los 
proveedores –excepto los consentidos- 
sino que condenó a muchos de ellos a 
la desaparición, exactamente como lo 
hace hoy Petróleos Mexicanos y muchas 
dependencias del gobierno federal.

Las cuentas en la sucursal Torres de 
Cristal de Santander reflejaban los 
cientos de millones de pesos que el 
secretario de Finanzas de Campeche 

tenía a su disposición y a su nombre 
en inversiones. El tema, tocado por 
este columnistas en diversos medios, 
no sólo lo ratificaron los abogados 
nacionales y regionales del banco sino 
que al entrevistarse con el periodista 
su preocupación siempre fue la fuente 
de los datos, sin que jamás se hayan 
molestado por negarlos. Les importaba 
quien fue el informante no si ese dinero 
era sucio o desviado del gobierno local.

Hoy, la visión y la argumentación 
contradice al presidente cuando 
señala que a él le pagan los mexicanos 
precisamente porque habemos miles 
de mexicanos que sí le apostamos a 
las energías alternativas y no sólo 
aceptamos que estén incluidas en el 
Tratado de Libre Comercio sino que 
al rechazar a esa parte de la iniciativa 

INCONGRUENCIAS 

López Obrador sólo 
exhibe que no gobierna 

para todos y que, como 
bien dicen sus críticos, 
promueve la división y 

el enfrentamiento aun 
entre quienes deberían 
de tener una relación 

de coordinación 
con su gobierno. 
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privada, el Ejecutivo violenta lo que la Constitución 
señala como una obligación de Estado en el artículo 25 
constitucional:

“Corresponde al Estado la rectoría del desarrollo nacional 
para garantizar que éste sea integral y sustentable, 
que fortalezca la Soberanía de la Nación y su régimen 

democrático y que, mediante la competitividad, el fomento 
del crecimiento económico y el empleo y una más justa 
distribución del ingreso y la riqueza, permita el pleno 
ejercicio de la libertad y la dignidad de los individuos, 
grupos y clases sociales, cuya seguridad protege esta 
Constitución. La competitividad se entenderá como el 
conjunto promoviendo la inversión y la generación de 
empleo”.

Campeche y Yucatán, por ejemplo, no sólo tienen vocación 
para las granjas de energía solar sino terrenos costeros 
que bien podrían servir para instalar corredores de 
generadores de energía eólica y no sólo dar empleo sino 
también promover la industrialización de un estado que 
vaya que necesita desarrollarse. En la costa yucateca esa 
inversión ya está en marcha y es una realidad.

El presidente tampoco entiende del tema de gas natural 
y en lugar de esos mecheros que lo queman, cada día 
son menos por la baja en la producción, consumen ese 
combustible que sale al perforar pozos y extraer petróleo, 
podrían inyectarse para alimentar las centrales eléctricas 

de la zona y con ello reducir el consumo de combustóleo, 
altamente cancerígeno y prohibido ya en la mayor parte 
del mundo por su alto nivel de contaminación.

El dinero que recibe como pago el presidente si es de los 
mexicanos, de su trabajo -en esas empresas de capital 
extranjero que confiaron en un país que se abría al mundo- 
vía impuestos.

Cerrar el país a la inversión privada es condenar a regiones 
pobres y sin infraestrucutra ni industrias a seguir siendo 
sometidas por gobiernos que no sólo los esquilman 
vía impuestos sino que comenten el error económico 
de extrangularlos financiandose con ellos y con sus 
trabajadores.

En Campeche y Yucatán sabemos de esos errores. La 
economía campechana es de quincenas y elegir a gobiernos 
como el de López Obrador nos encadena a seguir viviendo 
de la dádiva gubernamental. Habemos quienes ya no 
queremos eso y precisamente por ello hay una Alianza 
Federalista que hoy le exige al gobierno federal y al 
presidente no sólo modificar los esquemas de distribución 
de los impuestos que cada entidad aporta al pacto federal 
sino un trato digno y respetuoso de la presidencia hacia 
ellos.

El tema, que ha ido escalando, provocó que los siete 
gobernadores de Morena se plantaran ante los diez 
opositores en un intento por mitigar la dura crítica, hasta 
hoy justificada, de los gobernadores de oposición a los que 
el presidente ni escucha, ni atiende ni les da citas y para 
ello argumenta que se daña la investidura presidencial.

La actitud presidencial de ignorar a quienes no se alían con 
él y no le rinde pleitesía contrasta en el trato que les da a 
los otros gobernadores.

El presidente, según quienes lo conocen y así lo han 
descrito, entre otros Dante Delgado, sólo respeta a los que 
se doblegan ante él y aún haciéndolo deberán pasar por un 
periodo en el que no sólo se ensañará con ellos sino que 
los humillará públicamente.

El contraste en la queja, es que muchos de los gobernadores 
no se han unido a la Alianza Federalista quizá porque ellos 
tienen otro trato o le apuestan a lograr más negociando 
directamente con Hacienda o con el presidente.

La incognita, que en verdad no lo sería tanto, es por qué 
el presidente los mide a todos con varas distintas si todos 
ellos, como él, son tan legítimos y ganaron sus elecciones 
y representan a los ciudadanos que los eligieron.

López Obrador sólo exhibe que no gobierna para todos y 
que, como bien dicen sus críticos, promueve la división y el 
enfrentamiento aun entre quienes deberían de tener una 
relación de coordinación con su gobierno. 

Estilos de gobernar que sólo exhiben que ni son diferentes, 
traiciona, mienten y, por lo que se denuncia, también roban. 
Pobre México, otro sexenio perdido…
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Tal y como se fue adelantando en LÍNEA DIRECTA, la ex 
gobernadora y ex priista, Ivonne Araceli Ortega Pacheco 
ya está movilizando sus estrategias de operación 

política a nivel nacional con el Movimiento Ciudadano. Dado el 
caudal de experiencia adquirida y la integración de su grupo 
de trabajo, además de su solvencia económica 
cuenta con los medios para librar el diseño de lo 
previamente acordado con Dante Delgado Rannauro, 
jerarca de ese instituto político. Se dice, como cosa 
lógica, que sus cercanos, ya están recibiendo las 
instrucciones precisas para intentar al máximo el 
éxito de los objetivos trazados.

Cabe mencionar, que también ex colaboradores de la 
ex mandataria yucateca, se han quedado en el PRI, 
e incluso algunos más se han ido a otros partidos 
políticos. No sabemos si estarían al pendiente de 
la llamada correspondiente o bien ya decidieron 
seguir sus carreras por la libre. Que todo es válido 
y se cuenta con la total libertad constitucional 
para ello. Además, hay que considerar que Ivonne 
Araceli, podría no necesitar de ese capital político 
por diversas circunstancias internas de ese grupo 
de trabajo. Lo que se puede dar por un hecho, es 
que no estaría haciendo las cosas a medias, tuvo 
suficiente tiempo para programar y seleccionar todo 
lo necesario. En breve, se verán semblanzas de su 
trabajo, en su nuevo partido político, el MC. 

Por cierto, la arquitecta, ex Presidenta Municipal de Mérida, 
Angélica del Rosario Araujo Lara, a quien se le identifica con el 
grupo político de Ortega Pacheco, dicen que decidió quedarse 
en el PRI e incluso se le reconoce su activo apoyo en la 
coordinación del XV distrito local. Mencionan que a pesar de 
no estar en el comité directivo se ha distinguido por su trabajo 
permanente con un grupo de colaboradores, obteniendo muy 
buenos resultados. Muchos pensaban, desde fuera, que se 
irían también a Movimiento Ciudadano, pero, su decisión va 
seguramente con sus válidas aspiraciones para seguir con su 
partido, el PRI.

Gente en contacto con sus cercanos colaboradores sueltan 
que desde hace meses sostiene una agenda intensa de 
labores partidistas, las cuales ha sabido acomodar desde 
el interior del Revolucionario Institucional. Mencionan que 
lleva una cercana colaboración con la dirigencia estatal, 
en especial con su presidente, Francisco Torres Rivas. Es 
de suponer que ya con un proyecto delineado Angélica del 
Rosario prefirió darle continuidad a sus metas establecidas, 
las que es posible, que se vayan conociendo en la medida que 
salgan las candidaturas para el proceso electoral del vecino 
año del 2021. 

El Partido Encuentro Solidario (PES) celebró el domingo pasado 
su Primer Congreso Nacional en donde, como se esperaba, se 
confirmó el nombramiento de su presidente nacional, Hugo 
Eric Flores Cervantes. Solo la sede del evento fue presencial, 
en el resto del país fue de manera virtual con la participación 
de los delegados y sus suplentes de las asambleas electivas, 
y algunos invitados, previamente seleccionados. El largo 
mensaje del dirigente que repite en esta nueva manifestación 
de lo que fue el Partido Encuentro Social (PES) fue en un plan 
conciliador y ofertando esa representación como una buena 
opción para gobernar y legislar. Ratificó su alianza con el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador de quien 
dijo que aceptó esa alianza porque coinciden en erradicar 
la corrupción y trabajar por los más pobres, además de que 
coinciden en el amor al prójimo.

En Yucatán, de acuerdo al proceso electivo del mismo 
Congreso Nacional, se ratificó lo que ya se esperaba en la 
presidencia a Hernán Hernández Rodríguez y como secretaria 
general, a Allin Pasos, quienes de hecho ya estaban realizando 
esas labores partidistas. Desde el proceso electivo del 2018, 
se dice, que el ahora presidente fungía como encargado, con 
la posición de secretario general, hasta que por fin se dieron 
los tiempos y momentos para su ascensión esperada. En 

Por Genoveva Castro Manzanilla

LOS PARTIDOS PREPARAN SUS APUESTAS
Y ELIGEN A SUS DIRIGENTES RUMBO AL 2021

Ivonne Araceli Ortega Pacheco oficialmente ya 
pertenece a las filas de Movimiento Ciudadano que 
comanda Dante Delgado Rannauro.



Semanario de Información y Análisis Político 17

breve dicen que dará sus principales 
nombramientos para encaminarse de 
frente a las elecciones del año venidero. 
Afirman, que lograrán que ese instituto 
político conserve su registro en el 
estado, para estar en condiciones de 
poder hacer negociaciones o posibles 
alianzas con otros partidos. Como 
se ha mencionado anteriormente, 
de varias corrientes políticas se han 
estado integrando al Partido Encuentro 
Solidario, incluso de gente que estuvo 
en el gobierno zapatistas y conocidos 
ex priistas. Todo válido y legal, con sus 
propios derechos ciudadanos. 

Los puntuales agentes de los palacios, 
compartieron que el Partido del Trabajo 
(PT) anda muy movido recogiendo de 
todo para engrosar a sus filas. Incluso, 
se filtró de las supuestas negociaciones 
que viene realizando el ex priista y 
funcionario zapatista, Walter Salazar 
Cano quien está pidiendo abanderar 
el primer distrito local. Dicen que ha 
ofrecido una serie de apoyos para que 
le brinden esa oportunidad, aduciendo 
que cuenta con todo para poderle dar al 
partido, lo que sería su primera victoria 
en un distrito por mayoría en toda su 
historia de vida política en Yucatán. 
Asimismo, se habla de otras figuras ex 
priistas, que andan en ese mismo carril 
buscando cobijo para poder competir o 
bien para tener alguna representación 
partidista.

Se abre oportunamente la posibilidad 
para el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador para mejorar el tema de 
Seguridad y Protección Ciudadana, ante 
la salida de Francisco Alfonso Durazo 
Montaño, de Bavispe, Sonora, para 
buscar la candidatura de su estado por 
la gubernatura por su actual partido 
de MORENA. Para ambos lados, las 

oportunidades se dan en un contexto 
natural. Al gobierno federal, como ya 
se ha comentado, el poder designar a 
un especialista en el tema pues resulta 
urgente una mejoría en ese punto que 
le queda debiendo a los mexicanos. 
Y, para, el sonorense el poder coronar 
su aspiración de gobernar su estado 
natal. De igual manera, ambas opciones 
pueden resultar benéficas para sus 
proyectos personales. Urge, un cambio 
en el país, que pueda otorgar mejores 
logros en seguridad, es uno de los 

asuntos que en el gabinete presidencial 
tiene mucho pendiente. Veremos, como 
se van dando los movimientos y la 
posible candidatura.

Los agentes de los palacios, reiteran 
motivar al sano cuidado de la salud. 
No hay que bajar la guardia ante 
la continuidad de la problemática 
mundial, que desde luego afecta 
nuestra entidad. Debemos de seguir 
las indicaciones de los gobiernos en 
su sector salud y las correspondientes. 
Ser responsables y solidarios en 
todo momento. Recordaron que, la 
extensión de horarios y eliminación de 
restricciones no significa que debamos 
confiarnos. El problema de salud, está 
vigente, por tanto, hay que brindar, 
incluso, el ejemplo, para motivar a 
que todos cumplan con los protocolos 
indicados y cuestiones preventivas. 
Actuemos en corresponsabilidad con 
nuestras autoridades, haciendo un 
equipo sólido, para bien de la salud de 
todos.

La ex presidenta municipal de 
Mérida, Angélica del Rosario 

Araujo Lara, decidió quedarse en 
el PRI, en donde se le reconoce su 
activo apoyo en la coordinación 

del XV distrito local.
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EspecialEspecialGOBIERNO DE YUCATÁN

Aunado a la pandemia ocasionada por 
el coronavirus, en lo que va del año, la 
Península de Yucatán se ha visto azotada 

por serie de fenómenos hidrometeorológicos 
que han puesto en jaque la ya de por sí castigada 
economía yucateca.

Desde mayo pasado cuando cayó la mayor 
cantidad de agua registrada en la entidad, 
hasta los recientes huracanes que han azotado 
la geografía estatal, los daños han sido 
incuantificables tanto en lo económico como en 
lo social.

Ante tal situación y tras el paso del inesperado 
huracán “Zeta”, el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
solicitó formalmente al Gobierno Federal la 
Declaratoria de Emergencia para 33 municipios 
del oriente afectados por la trayectoria que siguió 
en territorio yucateco.

El mandatario dio a conocer que ya se giró la 
petición a la Coordinación Nacional de Protección 
Civil, de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, para que, conforme a los lineamientos 
del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), 
Yucatán pueda acceder a los recursos del Fondo 
para la Atención de Emergencias para continuar 
con el apoyo y atención a la población de los 
diferentes municipios y localidades afectadas.

La solicitud de Declaratoria de Emergencia 
es para los municipios más afectados por los 
recientes embates de Zeta, como son: Buctzotz, 
Calotmul, Cenotillo, Chemax, Chichimilá, 
Chikindzonot, Cuncunul, Dzidzantún, Dzilam de 
Bravo, Dzilam González, Dzitás, Dzoncauich, 
Espita, Huhí, Hunucmá, Kaua, Panabá, Quintana 
Roo, Río Lagartos, San Felipe, Sinanché, Sucilá, 
Tahmek, Tekal de Venegas, Tekom, Temax, 
Temozón, Tinum, Tixcacalcupul, Tizimín, Uayma, 
Valladolid y Yobaín.

El titular de la Coordinación Estatal de Protección 
Civil, Enrique Alcocer Basto, recordó que las 
poblaciones de dichas demarcaciones del oriente 
del estado resintieron en las primeras horas del 
día 27 de octubre del 2020, durante toda la noche 
y hasta la mañana, vientos huracanados, lluvias 
torrenciales, marea de tormenta y otros efectos 
meteorológicos severos asociados al fenómeno.

Indicó que los 33 municipios del estado 
mayormente afectados reportaron daños 
severos en viviendas, calles inundadas, árboles 
y techos de lámina derribados, falta de energía 
eléctrica y agua potable, daños en postes de 
alta tensión y de alumbrado público, caída de 
postes y cables de infraestructura, perjuicios en 
embarcaciones menores y cultivos dañados e 
inundados.

Dijo que en la solicitud de declaratoria se pide 
que consideren las afectaciones previas a estos 
municipios por los embates desde el pasado 
2 de octubre de la Tormenta Tropical “Gamma” 
y del Huracán Delta con lluvias continuas, 
inundaciones, saturación de los mantos freáticos 
y fuertes vientos.

Señaló que otras afectaciones a considerar es 
el reblandecimiento del suelo y de la estructura 
de las edificaciones, condiciones actuales que 
los han debilitado severamente en un período 
tan corto de tiempo y de exposición a las 
inclemencias del clima.

En cuanto a la población más afectada por las 
condiciones antes señaladas, el funcionario 
informó que la aproximación es de 384 mil 780 
habitantes distribuidos en  Buctzotz (8,887); 
Calotmul (3,992); Cenotillo (3,886); Chemax 
(36,881); Chichimilá (8,371); Chikindzonot (4,166); 
Cuncunul (1,572); Dzidzantún (8,176); Dzilam de 
Bravo (2,744); Dzilam González (6,120); Dzitás 

AYUDA
Especial  / La Revista 

Gobernador solicita Declaratoria 
de Emergencia para 33 municipios 

afectados por el huracán “ZETA”

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL ENCABEZÓ 
DE MANERA 
VIRTUAL SESIÓN 
DEL CONSEJO DE 
PROTECCIÓN CIVIL 
DE YUCATÁN.
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(3,783); Dzoncauich (2,609); Espita (16,071); Huhí (5,218); 
Hunucmá (32,475); Kaua (3,119); Panabá (7,792) y Quintana 
Roo (963).

También fueron perjudicados Río Lagartos (3,502); San Felipe 
(1,945); Sinanché (3,088); Sucilá (3,918); Tahmek (3,641); Tekal 
de Venegas (2,616); Tekom (3,216); Temax (7,210); Temozón 
(15,503); Tinum (11,942); Tixcacalcupul (7,157); Tizimín (77,621); 
Uayma (4,056); Valladolid (80,313); y Yobaín (2,227).

A través de esta Declaratoria, el Gobernador manifestó a los 
responsables de dichas instancias federales que los daños 
provocados por los eventos ciclónicos han rebasado la 
capacidad operativa y financiera de esta entidad federativa y 
del (los) municipio (s) afectado (s), en virtud de la magnitud 
del fenómeno natural que nos ocupa.

Por ello, expresó el compromiso de su gobierno de observar 
y cumplir con lo dispuesto en los lineamientos y demás 
disposiciones aplicables respecto de los procedimientos y 
recursos derivados del FONDEN.

Por otra parte, en la Tercera Reunión Extraordinaria del 
Comité Estatal de Emergencia del Consejo de Protección 

Civil de Yucatán, donde se hizo un balance de 
los daños ocasionados por el huracán “Zeta”, el 
Mandatario confirmó que, afortunadamente, se 
reducen únicamente a afectaciones materiales 
menores. 

Al encabezar la reunión por videoconferencia, 
Vila Dosal dio seguimiento a las acciones que 
se están realizando en apoyo de los habitantes 
de los municipios y localidades afectadas, así 
como de los trabajos coordinados que se están 
llevando a cabo para atender afectaciones en 
calles, carreteras, así como el servicio de energía 
eléctrica.

En presencia de la titular de la Secretaría General 
de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra y del resto 
de los integrantes de dicho Comité, quienes se 
reunieron de manera presencial, el Gobernador 
agradeció el apoyo y coordinación que se ha 
mantenido con el Ejército, la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) para atender y dar respuesta 
oportuna a los daños originados por esta 
contingencia climatológica. No obstante, Vila 

Dosal recalcó que la temporada de huracanes aún no termina, 
por lo que convocó a seguir trabajando conjuntamente como 
se ha estado haciendo.

En su intervención, Vila Dosal recordó que todas las acciones 
implementadas fueron tomadas de manera preventiva a fin 
de estar preparados para enfrentar esta emergencia, lo que 
dio resultado a que, tras el paso de “Zeta”, se tenga saldo 
blanco, al tiempo de insistir que la temporada de huracanes 
aún no termina, por lo que todos debemos estar preparados.

El Gobernador recalcó la importancia de seguir tomando 
en cuenta las medidas de prevención del Coronavirus para 
evitar rebrotes, como ha sucedido en Europa, ya que, aunque 
al momento los indicadores se han mantenido estables, ya 
llevamos 2 huracanes en 15 días, lo que ha traído consigo 
un aumento en la movilidad social, por lo que se estima un 
posible incremento en los contagios.

Por último, Vila Dosal llamó a la sociedad civil a ser empáticos 
y colaborar ante este tipo de emergencias, pues resaltó que 
hay que estar preparados para lo peor, pero esperando lo 
mejor, como se ha venido haciendo.

TRAS EL PASO DEL 
HURACÁN “ZETA” 
SUMAN 384 MIL 780 
LOS HABITANTES 
PERJUDICADOS CON 
DAÑOS EN VIVIENDAS, 
CAÍDAS DE POSTES Y 
ÁRBOLES Y PERJUICIOS 
EN CAMINOS Y 
EMBARCACIONES.
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OPINIÓN ESPECIAL

La Secretaría de la Defensa 
Nacional, a través de la X 
Región Militar y la 32/a. Zona 

Militar, informan a la población en 
general que elementos del Ejército y 
Fuerza Aérea Mexicanos en el marco 
de la aplicación del Plan DN-III-E en 
su Fase de “Recuperación”, realiza 
la repartición de artículos del 
FONDEN, para apoyar a las familias 
que resultaron afectadas por el 
Huracán “Delta” a su paso por el 
estado de Yucatán.

El personal militar llevó a cabo la 
distribución de insumos del Fondo 
de Desastres Naturales (FONDEN), 
a familias que resultaron afectadas 
por el paso del Huracán Delta, 
entregando despensas, agua 
embotellada, láminas, cobertores, 
kits de limpieza y kits de higiene 
personal, entre otros artículos, 
beneficiando a 372 pobladores de 
las localidades de Dzonot Tigre, 
X-Makulam y Kalax Yodzonot, 
perteneciente al municipio de 
Tizimín.

En estas actividades participa 
personal adscrito a la X Región 
Militar, Cuartel General de la 32/a. 
Zona Militar, 20/o. Regimiento 
de Caballería Motorizado, 11/o. 
Batallón de Infantería y 7/o. Batallón 
de Ingenieros de Combate, dichas 
actividades se realizan en conjunto 
con la Coordinación Nacional de 
Protección Civil y el Gobierno del 
Estado, como resultado de los 
lazos interinstitucionales que 
existen entre referidas autoridades, 
reiterando que la confianza social 
en la institución, es la mejor 
evaluación que tenemos de nuestro 
desempeño, siempre en beneficio 
del pueblo de México.

Con estas acciones, la Secretaría 
de la Defensa Nacional refrenda 
su compromiso y responsabilidad 
al pueblo de México de servir 
ininterrumpidamente, en toda 
condición y lugar, para reducir 
los estragos ocasionados por 
estas eventualidades, prestando 
ayuda para el mantenimiento del 
orden, auxilio de las personas y su 
patrimonio.

Especial / La Revista 

Incansable labor del Ejército Mexicano 
a favor de familias Yucatecas.

PERSONAL MILITAR REALIZÓ 
LA DISTRIBUCIÓN DE INSUMOS 
DEL FONDO DE DESASTRES 
NATURALES (FONDEN), A 
FAMILIAS QUE RESULTARON 
AFECTADAS POR EL PASO DEL 
HURACÁN DELTA EN YUCATÁN.
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En 1929, una terrible escena, un 
ojo humano rebanado por una 
filosa navaja, impactó al público 

cinéfilo del mundo, y levantó, tanto 
críticas terribles, críticas elogiosas, 
rabiosas reprobaciones, admiración 
desmedida, a nadie le fue indiferente 
este corto experimental de cine 
mudo. Esta filmación, con el título de 
“Un Perro Andaluz” era una obra de 
dos jóvenes desconocidos entonces, 
Salvador Dalí, de tan sólo veinticinco 
años; y Luis Buñuel, de veintinueve. 
Ambos llegarían a ser considerados, 
cada uno en lo suyo, como dos de los 
genios más grandes del S. XX. Dalí, 
revolucionaría la pintura; Buñuel, el 
cine, ambos navegaron en una sola 
corriente: El surrealismo, y desde esa 
trinchera, cambiaron las perspectivas 
del mundo hacia el arte. Dalí, uso 
la forma figurativa y realista para 
plantear concepciones de origen 
onírico, que causaban gran impacto 
al intelecto. Buñuel, hirió las fibras 
más sensibles del público cinéfilo, 
presentando argumentos que 
causaban un profundo desasosiego 
al espectador. Ambos lograron 
llevar a la corriente, a sus máximas 
expresiones. Buñuel, a consecuencia 
de la Guerra Civil Española, se asienta 

a vivir en México, y en nuestro país 
lleva a cabo una gran parte de su 
gran obra cinematográfica, por lo 
que forma parte esencial del cine 
mexicano.

Luis Buñuel, era un aragonés, nacido 
en Calanda, Teruel, el 22 de febrero de 
1900, su venida al mundo coincide con 
el inicio del S. XX y llegará a ser una 
figura emblemática del mismo. Su 
ambiente y antecedentes de familia, 
no hubieran permitido vislumbrar 
a un genio del arte. Era hijo de un 
hombre mayor, comerciante de 
ferretería. Su madre tenía tan sólo 
diecinueve años al nacer Luis, y el 
padre era treinta años mayor que 
ella. Inicia sus estudios en un colegio 
de jesuitas, y a los diecisiete años, es 
mandado a estudiar a Madrid, según 
la visión de su padre, ingeniería 
agrónoma. En el internado conoce a 
otros dos genios que han de marcar 
su vida y su camino: Federico García 
Lorca y Salvador Dalí. Aquella tercia 
de adolescentes, con un talento 
inconmensurable cada uno en lo suyo, 
revolucionarían el mundo del arte del 
siglo veinte, García Lorca en la poesía, 

OPINIÓN OPINION 

LUIS BUÑUEL, 
UN GENIO DEL CINE

NO BIEN COMPRENDIDO.
En 1950, Buñuel presenta al gran público una cinta 

que marcará un lugar muy destacado en el cine 
universal, “Los Olvidados”.- Foto: Salvador Peña L. 

Por Ariel Aviles Marin
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Dalí en la pintura, y Buñuel en el naciente arte del cine. 
Como era de esperarse, con esta influencia, Buñuel muy 
pronto abandona la agronomía, y se gradúa en Filosofía y 
Letras. En 1921, Luis Buñuel asiste a la proyección de “Las 
Tres Luces” del alemán Fritz Lang, cosa que ha de marcar 
su vida y definir el rumbo de su carrera, que ha de alcanzar 
alturas insospechadas.

Muy pronto, lo encontramos como asistente y guionista 
de Jean Epstein y Mario Nalpas; posteriormente, marcha 
a París para cursar estudios en la Academia de Cine de 
París. Muy pronto, sus estudios dan fruto al filmar, con la 
participación de Dalí, el corto “Un Perro Andaluz” en 1928, 
que marcará la aparición del surrealismo en el cine. Casi 
de inmediato, dirige “La Edad de Oro” cuyo éxito le vale 
para ser llamado por la Metro Goldwin Mayer. Sin haber 
filmado regresa a España y rueda un documental, “Las 
Hurdes / Tierra sin Pan” y hace también varios trabajos de 
producción, su trabajo es censurado y no puede ver la luz. 
Su colaboración en la cinta documental “España Leal en 
Armas” y el inicio de la Guerra Civil Española, marca la salida 
de Buñuel de España. Ya en América, pasa brevemente por 
Hollywood sin llegar a concretar proyectos, y se asienta en 
México, donde ha de desarrollar su obra cinematográfica 
que lo ha de consagrar en el Séptimo Arte. En 1947, 
aparece en el cine mexicano con la película “Gran Casino” 
protagonizada por Libertad Lamarque y Jorge Negrete, 
que fue una cinta por encargo. En 1949, se nacionaliza 
mexicano y filma “El Gran Calavera”, con Rosario Granados, 
y los hermanos Fernando y Andrés Soler y Gustavo y Rubén 

Rojo. La carrera de Buñuel se va abriendo paso y llegará a 
alcanzar los más altos niveles de calidad.

En 1950, Buñuel presenta al gran público una cinta que 
marcará un lugar muy destacado en el cine universal, 
“Los Olvidados”. La película es una verdadera tragedia 
que retrata la vida, sufrimientos, la orfandad, la maldad 
y la muerte, entre la clase más marginada de la ciudad de 
México. El estreno de la cinta suscita las reacciones más 
encontradas, el conservadurismo se impone y la película 
es retirada de las salas de exhibición, hasta se pide la 
expulsión de Buñuel de México. El premio como mejor 
director a Buñuel en el Festival de Cannes, pone las cosas 
en su lugar y la cinta regresa triunfalmente a las salas de 
todo el país. Además de la producción cinematográfica, la 
cinta incluye la música de Rodolfo Halffter, que también es 
innovadora y revolucionaria. La dureza del filme de Buñuel, 
le ha valido que se le nombre como “el cine de la crueldad”. 
En la cinta Buñuel nos muestra lisiados, pero que no 
mueven a compasión, sino todo lo contrario, son duros, 
crueles, seres reprobables que más mueven a repulsión. 
En conclusión, Los Olvidados es una obra maestra del cine 
mexicano.

A esta película le siguen: “Susana”, “Don Quintín el 
Amargao”, “Una Mujer sin Amor”, “Subida al Cielo”, “El 
Bruto”, “Robinson Crusoe”, “Él”, “Abismos de Pasión”, “La 
Ilusión viaja en Tranvía”, “El Río y la Muerte”, y llegamos a 
“La Vida Criminal de Archibaldo de la Cruz” mejor conocida 
como “Ensayo para un Crimen”, maravillosa comedia de 
humor negro que vuelve a poner las miradas sobre Buñuel. 
También en Europa logra éxitos de gran importancia como: 
“Así es la Aurora”, producción franco-italiana; “La Muerte 
en el Jardín” cinta franco-mexicana; “Nazarín”, basada en la 
novela de Benito Pérez Galdós; “Los Ambiciosos”, también 
franco-mexicana, y con María Félix. En 1961, es invitado a 
filmar en España “Viridiana”, con Silvia Pinal; de nuevo la 
censura de la iglesia española retira la película, que gana 
la Palma de Oro en el Festival de Cannes, poniendo en 
evidencia la injusta censura para el arte. Siguen, “El Ángel 
Exterminador”, “Diario de una Camarera”, y “Simón del 
Desierto”, que es su última película mexicana. De nuevo en 
Europa, filma “Bella de Día”, “La Vía Láctea”, “Tristana”, “El 
Discreto Encanto de la Burguesía”, hasta llegar a su última 
película “Ese Obscuro Objeto del Deseo”, en 1977.

“El Discreto Encanto de la Burguesía” le valió el Óscar a 
la mejor película en 1972. Para festejar este gran triunfo, 
le fue organizada una gran cena a la que históricamente 
concurrieron figuras del cine como: Alfred Hitchcock, 
George Stevens, John Ford, William Wyler, Robert Mulligan, 
Robert Wise, Billy Wilder y Rouben Maumolian.

Luis Buñuel, aragonés de nacimiento, mexicano por 
decisión, es una figura reconocida mundialmente en el 
universo del cine. Su importante producción rodada en 
nuestro país, lo hace una figura toral del cine mexicano. 
Su obra cinematográfica es revolucionaria e innovadora, 
recibió el reconocimiento del mundo entero, sin embargo, su 
grandeza, hasta hoy, no tiene ese reconocimiento general 
que mereciera. Es un genio del cine no suficientemente 
comprendido.- Mérida, Yuc., a 24 de octubre de 2020.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Salvaguardar la integridad y libertad 
de las y los diputados del Honorable 
Congreso del estado de Yucatán. Esa 

fue la razón por la cual, el presidente de la 
Mesa Directiva en turno, Diputado Enrique 
Castillo Ruz, apoyado por la mayoría de sus 
pares, ordenó que se votara en secreto el año 
pasado, en dos sesiones distintas, iniciativas 
de reforma de ley tendientes a modificar 
diversas disposiciones legales vigentes en el 
estado de Yucatán, a efectos de legislar en 
favor del matrimonio igualitario.

Por medio de un puñado de arcanos papeles 
doblados, en los cuales, los legisladores 
escribieron el sentido de su decisión, las 
iniciativas de reforma fueron desechadas 
por mayoría de quince votos, y con ello, 
quedaron descartadas las posibilidades de 
que, en nuestro estado, las personas del 
mismo sexo pudieran, con libertad, unirse en 
legal matrimonio. 

En la lógica del constituyente permanente 
estatal, haciendo invisible el proceso, se 
dotaba de condiciones personales a los 
legisladores para poder votar, sin riesgos y 
de espaldas a la ciudadanía, por continuar 
desconociendo derechos humanos 
elementales a un colectivo, por su identidad y 
preferencias sexuales; sin asumir los costos 
políticos que esto implica, más aún, sin 
someterse a la más elemental fiscalización 
por parte de la ciudadanía toda.

El pasado 08 de octubre, la Suprema Corte 
de justicia de la nación, a propuesta de 
la ministra Ana Margarita Ríos Farjat, 
resolvió atraer un amparo promovido por 
un grupo de miembros y representantes de 
la comunidad LGBT+ en Yucatán, en contra 
de las ya referidas votaciones secretas 
del congreso y sus efectos. Mismo, que se 
encuentra pendiente de resolución y que, 
de concederse, establecería dos criterios 
importantes; el primero, con relación a la 
autodeterminación como medio suficiente 
para acreditar la pertenencia a este grupo/
sector de la población, y el segundo, sobre 
la inconstitucionalidad de las votaciones 
ocultas del congreso del estado para 
reformas de esta naturaleza. 

De votarse en sentido positivo este amparo 
en revisión, los diputados locales de Yucatán, 
serán obligados por mandato de la corte, 
a sostener de nueva cuenta la votación de 
las iniciativas en materia de matrimonio 
igualitario, desacreditadas en su momento 
a escondidas. Ahora, con toda publicidad y 
teniendo que hacerse responsables de su 
voto, pudiendo incluso, cambiar su sentido. 
No obstante lo anterior, el proceso ante la 
corte se encuentra en una etapa inicial, por 
lo que habrá que esperar algunos meses 
para conocer su desenlace.

El poder elegir con conocimiento de causa 
a nuestros representantes, evaluar su 
actuar público y fiscalizar sus actividades, 
son principios básicos, sin los que ninguna 
democracia puede sostenerse, más aún, 
tratándose de asuntos de vital importancia 
para nuestra sociedad, como lo son el 
reconocimiento o desconocimiento de 
derechos humanos elementales para todos 
los ciudadanos, como lo es en este caso, la 
posibilidad de cualquier persona de contraer 
legal matrimonio y tener certeza jurídica en 
pareja.

Siendo que el pasado esta por alcanzar 
a nuestros legisladores estatales, y 
que la corte, probablemente tome una 
postura progresista en la interpretación 
constitucional de su actuar legislativo, 
creo que hoy, estando por debajo de la 
espada de Damocles, nuestros diputados 
se encuentran, involuntariamente frente a 
la oportunidad histórica, de reconsiderar 
su actuar público y poder adelantarse a 
la decisión de nuestro máximo tribunal 
constitucional, promoviendo un paquete 
de reformas en el mismo sentido, 
acudiendo al reclamo legitimo del progreso 
inevitable de los pueblos, aprobando el 
matrimonio igualitario en nuestro estado 
y salvaguardando así, la integridad, la 
dignidad, la libertad y el derecho a decidir 
sobre la identidad y preferencias propias de 
todos los yucatecos.
------------------------------------------
*Víctor José López Martínez.
Socio fundador de la firma Sánchez-
Labrador y López Martínez S.C.
@victorlopezm

“El congreso de Yucatán y 
el matrimonio igualitario; 
la luz o la corte”

Por Víctor José 
López Martínez*

@victorlopezm

Especial / La Revista 
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En sesiones de Comisiones 
fueron avalados 
dictámenes de un 

paquete de cuatro iniciativas 
que modifican la Constitución 
Política del Estado, en 
materia de fortalecimiento 
institucional, perspectiva de 
género y temporalidad de 
Consejeros del Inaip; así como 
para crear una nueva Ley para 
la protección de la maternidad 
y extinguir el sistema de agua 
potable del municipio de 
Dzemul.

En la comisión de Puntos 
Constitucionales y 
Gobernación, aprobaron por 
unanimidad cuatro dictámenes 
para reformar el artículo 75 de 
la Carta Magna estatal, así como el 
artículo 31 de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública del 
Estado, en materia de temporalidad 
del nombramiento de consejeros, 
de la fracción Legislativa del Partido 
Acción Nacional, que plantea que este 
cargo honorario sea de cuatros años 
y no de dos, como está actualmente, 
sin derecho a reelección.

De la misma manera, avalaron 
reformar el primer párrafo del artículo 
2 y primer párrafo del artículo 86, 
ambos de la Constitución Política del 
Estado, en relación a institucionalizar 
la perspectiva de género en el servicio 
público, signada por la diputada del 
PRI, Karla Franco.

Así como reformar el artículo 64 de 
la Constitución Política del Estado, en 
materia de Impartición de Justicia con 
Perspectiva de Género, presentada 
por la diputada del PAN, Kathia 
Bolio Pinelo; al igual que reformar el 
artículo 2 de la Constitución Política 
del Estado, en materia de educación, 
promovida por el diputado de Nueva 
Alianza, Luis Aguilar Castillo.

La coordinadora de la fracción de 
Movimiento Ciudadano, Silvia López 
Escoffié, y la diputada del PAN, Kathia 
Bolio Pinelo, reconocieron el trabajo 
de la Comisión por atender estos 

temas importantes, en especial, 
sobre perspectiva de género.

Así mismo, el coordinador de la 
fracción del PRI, Felipe Cervera 
Hernández, mencionó que, en materia 
de transparencia y Parlamento 
Abierto, agrupaciones civiles 
han reconocido los avances en el 
Congreso de Yucatán.

Por otro lado, continuará en análisis, 
al presentarse dos observaciones 
de las fracciones parlamentarias 
de  MC y Morena, la iniciativa por la 
que se reforman las fracciones II y 
III del artículo 5 de la Constitución 
Política del Estado, en materia de 
residencia, suscrita por el diputado 
del PAN, Miguel Rodríguez Baqueiro, 
para elevar de seis meses a dos años 
consecutivos, el tiempo de residencia 

en el estado de los connacionales de 
otras entidades, así como para los 
extranjeros que se naturalicen con 
arreglo a las leyes de la República 
Mexicana, para recibir la calidad de 
ciudadano yucateco.

En otro punto, se distribuyó la 
iniciativa para reformar y adicionar 
un último párrafo del artículo 64 
H de la Ley de Gobierno de los 
Municipios del Estado, en materia de 
paridad de género y verticalidad en 
la conformación de Cabildo, signada 
por Movimiento Ciudadano; así como 
la iniciativa que modifica el Código de 
Familia para el Estado, suscrita por 
el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del estado, Ricardo Ávila 
Heredia.

De la última propuesta, la diputada de 
MC, Milagros Romero Bastarrachea, 
solicitó que incluya su iniciativa en 
materia de matrimonio igualitario, 
porque la del Poder Judicial estatal 
contempla este tema y se podría 
analizar en conjunto.

En respuesta, la presidenta de la 
comisión, Karla Franco Blanco (PRI), 
indicó que la iniciativa en cuestión 
está en su etapa de distribución, 
la cual contiene 13 temas de gran 
importancia, donde se incluye el antes 
referido, por lo que en lo subsecuente 
se hará lo propio.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Diputados aprueban en comisiones
diversos dictámenes de iniciativas

EL COORDINADOR DE LA 
FRACCIÓN DEL PRI, FELIPE 
CERVERA HERNÁNDEZ, 
MENCIONÓ QUE, EN MATERIA 
DE TRANSPARENCIA Y 
PARLAMENTO ABIERTO, 
AGRUPACIONES CIVILES HAN 
RECONOCIDO LOS AVANCES EN 
EL CONGRESO DE YUCATÁN.
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El ejercicio transparente de 
los recursos y la ejecución 
responsable de los mismos nos 

permiten atender de manera acertada 
y oportuna las necesidades prioritarias 
de la población, en especial en lo 
referente a servicios públicos, salud 
y economía, subrayó el alcalde Renán 
Barrera Concha al encabezar la Sexta 
Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo 
del Presupuesto y Ejercicio del Gasto 
del Municipio de Mérida 2018-2021.

Ante integrantes del Consejo 
Consultivo, señaló que en el último 
trimestre del año el Ayuntamiento 
enfocará sus esfuerzos y energía en 

tres vertientes: garantizar y mejorar 
los servicios públicos municipales, 
apoyar la reactivación económica del 
municipio y contribuir a la inversión en 
obra pública y de salud.

En la reunión, que se efectuó de 
manera virtual para informar sobre los 
avances en el ejercicio del presupuesto 
correspondiente al mes de septiembre, 
el Primer Edil enfatizó que en estos 
momentos la prioridad para la 
administración municipal es buscar 
mayor eficiencia en la aplicación de los 
recursos públicos reduciendo el gasto 
al mínimo sin afectar las actividades 
prioritarias.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Servicios públicos, salud y apoyos 
económicos, prioridad en el último 
trimestre de 2020: Renán Barrera Concha 

EL PRIMER EDIL 
ENCABEZÓ LA SEXTA 
SESIÓN ORDINARIA 
DEL CONSEJO 
CONSULTIVO DEL 
PRESUPUESTO Y 
EJERCICIO DEL GASTO 
DEL MUNICIPIO DE 
MÉRIDA 2018-2021.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Con esto, dijo, se garantiza el 
cumplimiento de los objetivos de 
los programas presupuestarios, y su 
alineación con las premisas de una 
“Mérida de Diez”, así como con el Plan 
Municipal de Desarrollo 2018-2021.

—2020 ha sido yo creo que de los 
años más difíciles que hemos pasado 
y eso nos impulsa a trabajar mucho 
más unidos y a poner todo nuestro 
granito de arena para que podamos 
salir adelante lo más rápido posible 
—mencionó.

El Alcalde mencionó que lo anterior se 
traduce en un acto de responsabilidad 
y a la vez permitirá recuperar 
gradualmente el ritmo económico que 
tenía la ciudad antes de que llegara la 
pandemia.

Luego de señalar que a causa de la 
pandemia se vive un retroceso en la 
dinámica económica del municipio 
al bajar el nivel de recaudación, 
remarcó que la prioridad número 
uno de la inversión presupuestal 
de este Ayuntamiento a partir de 

las contingencias sanitaria está 
enfocada a recuperar los estándares 
de calidad y de inversión anteriores 
al COVID-19.

Al hacer un recuento de las 
acciones municipales para hacer 
frente a la pandemia, el Concejal 
recordó que hasta el momento 
se han reasignado más de 268 
millones de pesos en apoyos 
directos a la población, así como 
otros 14 millones para atender las 
afectaciones que dejaron a su paso 
las contingencias meteorológicas 
“Gamma” y “Delta”.

Asimismo, agradeció el trabajo del 
comité, que ha sido fundamental 
para que Mérida continúe siendo 
una ciudad funcional, con mejores 
procesos en el ejercicio del 
presupuesto público que privilegian 
obras y servicios que son de 
beneficio para la ciudadanía.

En su intervención, la directora de 
Finanzas y Tesorería, Laura Muñoz 
Molina, presentó un panorama del 
presupuesto ejercido durante el 
mes de septiembre, así como las 
proyecciones que se tienen para 
finalizar el año 2020.

En la reunión participaron también 
Alberto Abraham Xacur, presidente de 
la Canacintra; Michel Salum Francis, 
presidente de la Canaco Mérida y 
Raúl Aguilar Baqueiro, presidente de 
la CMIC y del Consejo Coordinador 
Empresarial, el oficial mayor, Mario 
Martínez Laviada; la regidora Diana 
Canto Moreno, síndica municipal; 
Martín Uicab Flores, director de 
la Unidad de Planeación y Gestión 
Municipal; José Antonio Silvera Bolio, 
presidente de IMEF Yucatán; Russell 
Arcila Sosa, presidente del Colegio 
de Contadores Públicos de Yucatán; 
Jorge Euán Góngora, presidente de 
la Fundación Plan Estratégico de 
Yucatán, Manuel Escofie Aguilar en 
representación del Rector de la Uady 
José de Jesús Williams, además de 
otros representantes de la sociedad 
civil y funcionarios municipales.

EL 2020 HA SIDO UNO DE 
LOS AÑOS MÁS DIFÍCILES 
QUE HEMOS PASADO 
Y ESO NOS IMPULSA 
A TRABAJAR MUCHO 
MÁS UNIDOS: RENÁN 
BARRERA CONCHA.
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En reconocimiento al desempeño y 
trayectoria de 17 maestros y ocho 
trabajadores de apoyo y asistencia a 

la educación, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González entregó el premio al 
Mérito Docente Apolonio Rivas y al Mérito 
Administrativo, así como estímulos 
económicos por más de 984 mil pesos.

Durante la ceremonia, el mandatario 
señaló que la educación fortalece las 
capacidades profesionales, laborales y 
creativas de la sociedad y es el camino 
para el progreso.

Asimismo, aseguró que su administración 
mantiene, con los maestros campechanos, 
la más profesional de las relaciones y 
procura la plena vigencia de sus derechos 
constitucionales y legales.

“La figura gigantesca de las maestras 
y los maestros hicieron posible la gesta 
educativa local y nacional bajo la premisa 
de la transformación social”, señaló en su 
discurso.

Antes, el secretario de Educación, 
Ricardo Koh Cambranis, comentó que 
la contingencia sanitaria brinda la 
oportunidad para que se revalorice la 
labor docente y la importancia del apoyo 
mutuo entre la escuela y la familia, pero 
también para que se reflexione sobre la 
trascendencia de la educación para la 
vida, la convivencia pacífica, la solidaridad 
y la responsabilidad.

Señaló que en Campeche la educación 
es considerada punta de lanza para 
impulsar la colaboración de los poderes 
del estado con la sociedad, fortalecer 
la gobernabilidad y la eficacia del poder 
público, y consolidar una democracia que 
impulse la transformación del estado.

Por su parte, la maestra Guadalupe 
Tut González, en representación de 
los docentes galardonados, manifestó 
que en 30 años de servicio ha recorrido 
muchas comunidades y obtenido grandes 
experiencias, pero lo más valioso que 
ha obtenido es la buena interacción con 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador entrega reconocimientos
a trabajadores del sector educativo

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENTREGÓ EL PREMIO AL MÉRITO DOCENTE 

APOLONIO RIVAS Y AL MÉRITO ADMINISTRATIVO.
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los alumnos, ganarse su cariño y vivir con ellos 
momentos de alegría y tristeza.

“Este reconocimiento nos anima y compromete 
para seguir dando nuestro mayor esfuerzo para 
que la educación en Campeche no se detenga”, 
concluyó.

En el edificio del Centro de Evaluación y 
Formación Docente, el gobernador entregó 
acompañado del secretario general de Gobierno, 
Pedro Armentía López y del dirigente del 
Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno 
del Estado al Servicio de la Educación (Sutgese), 
Francisco Javier Barrera Pacheco, el premio al 
Mérito Docente Apolonio Rivas, consistente 
en estímulo económico, diploma y medalla de 
oro, a 11 maestros federales y seis estatales 
que cumplieron 30 años de servicio docente 
efectivo.

Asimismo, dio el Mérito Administrativo que 
consta de un diploma y estímulo económico, 
a ocho trabajadores de apoyo y asistencia a la 
educación que ajustaron de 10 hasta 45 años de 
servicio.

El Mérito Apolonio Rivas lo recibieron 11 
maestros federales que brindan enseñanza 
de educación primaria, secundaria, especial, 
preescolar e indígena en los municipios de 
Calakmul, Calkiní, Campeche, Candelaria, 
Carmen, Champotón, Escárcega, Hecelchakán 
y Hopelchén; así como docentes estatales que 
imparten clases en Calkiní, Campeche, Carmen, 
Candelaria, Champotón y Palizada.

EL EJECUTIVO ESTATAL 
MANTIENE CON LOS 

MAESTROS CAMPECHANOS, 
LA MÁS PROFESIONAL DE LAS 

RELACIONES.

EL MANDATARIO SEÑALÓ QUE LA 
EDUCACIÓN FORTALECE LAS CAPACIDADES 
PROFESIONALES, LABORALES Y CREATIVAS 
DE LA SOCIEDAD Y ES EL CAMINO PARA EL 
PROGRESO.
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“Quintana Roo está de pie. 
Tras el paso del huracán 
‘Zeta’, podemos declarar 

saldo blanco, reanudar nuestras 
actividades normales y continuar 
con nuestro proceso de 
recuperación económica”, expresó 
el gobernador Carlos Joaquín.

Recordó que se mantienen todas 
las medidas preventivas y los 
hábitos de higiene para evitar 
contagios de covid-19.

Carlos Joaquín dio a conocer en un 
reporte especial, transmitido por 
el Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social y las redes 
sociales de la Coordinación General de Comunicación, que 
se está listo, de pie y en proceso de recuperación.

“Todo el día estaremos trabajando para recuperar los 
servicios, para regresar a la normalidad tras el paso del 
huracán ‘Zeta’”, añadió el gobernador de Quintana Roo.

Los aeropuertos, que cerraron 
operaciones algunas horas, 
ya reanudaron actividades. 
Hospitales y unidades médicas 
están funcionando.

La Comisión Federal de 
Electricidad reportó que más de 
800 electricistas, apoyados con 
200 vehículos, grúas y canastas, 
trabajan a marchas forzadas para 
restablecer el fluido eléctrico. 

Asimismo, el Mandatario informó 
que la Administración Portuaria 
Integral de Quintana Roo reportó 
que las operaciones de las rutas 
de pasajeros de Puerto Juárez 

a Isla Mujeres reiniciaron sin contratiempos y los ferris 
harían lo propio.
En Cozumel, la capitanía de puerto está revisando las 
instalaciones para reactivar las actividades.

Por su parte, la Secretaría de la Defensa Nacional, la 
Secretaría de Marina y la Guardia Nacional reportaron que 
habían iniciado servicios de apoyo a la población.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo está de pie y listo 
para continuar con la recuperación 

económica: Carlos Joaquín

TRAS EL PASO DEL HURACÁN “ZETA”, 
SE RESTABLECIERON LOS SERVICIOS 

Y LAS ACTIVIDADES NORMALES 
COMO DESTINO TURÍSTICO DE CLASE 

MUNDIAL EN QUINTANA ROO, DIJO 
EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN 

QUIEN DECLARÓ SALDO BLANCO 
Y LA REANUDACIÓN DE LABORES 
NORMALES, PERO CON MEDIDAS 

SANITARIAS.
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El 3 de noviembre de 2020, por la 
noche, se espera que el mundo 
entero conozca quien será el 

próximo Presidente de los Estados 
Unidos. Si las encuestas aciertan en sus 
predicciones todo indica que después de 
cuatro años los demócratas regresarán 
a la Casa Blanca. El ex vicepresidente 
Joe Biden se convertirá en el nuevo 
ocupante de la oficina oval y con ello se 
terminará una de las administraciones 
federales norteamericanas más 
polémicas de la historia: la de Donald 
Trump. 

Las elecciones iniciaron desde días 
antes. Se calcula que antes de que se 
abran las mesas de votaciones unos 
47 millones de ciudadanos de aquel 
país habrían ya emitido su sufragio 
a través del correo. Entre ellos está 
la actriz Anne Hathaway. La célebre 
intérprete de Fantine en Los Miserables 
de Tom Hooper, compartió a través de 
su cuenta de redes sociales que había 
cumplido con su deber ciudadano y 
que se había decantado por la fórmula 
demócrata. La publicación generó 
un debate entre los seguidores de la 
actriz. Muchos la apoyaron y otros 
manifestaron su rechazo acusándola 
de utilizar su estatus como “celebridad” 
para intentar influir en la decisión de 
sus seguidores, de hacer campaña para 
los demócratas y de ser parte de la gran 
conspiración para sacar al magnate que 
hoy ocupa la Casa Blanca. A Hathaway y 
a muchos de sus colegas seguramente 
los comentarios le tienen sin cuidado. 
El activismo en Hollywood se ha 
incrementado de manera sustancial 
durante los últimos cuatro años. 
Estrellas como Hathaway, Julia Roberts, 
Tom Hanks, Natalie Portman, Scarlett 
Johansson, Oprah Winfrey, Mark Ruffalo 
y Zoe Kravitz, entre muchas otras, han 
tomado una postura muy activa con 
movimientos sociales como el #MeToo 
o el #BlackLivesMatter los cuales han 
surgido durante la presidencia de Trump 
y que son señalados por el Presidente y 
sus seguidores como instrumentos de 
manipulación para mostrar una realidad 
que dista mucho de la que, según el ex 
presentador de The Apprentice, se vive 
ahora en la Unión Americana. 

A Trump el sector progresista de la 
industria del entretenimiento en los 
Estados Unidos le ha contestado no 
solamente a través de redes sociales 
sino también a partir de productos 
audiovisuales que de alguna forma 
describen y responden la era que se 
vive en aquel país. Por ejemplo, en 
“The Trial of The Chicago 7” de Netflix 
Aaron Sorkin retoma el juicio de siete 
activistas realizado 1968 en el cual el 
gobierno norteamericano quiso limitar 
las libertades de expresión y protesta. 
El paralelismo que Sorkin teje con los 
estadillos sociales durante la era Trump 
está presente a lo largo del desarrollo 
de toda la trama. En “The Boys” de 
Amazon Prime se dibuja un universo 
paralelo en el que el libre mercado 
ha dado al traste con el estado de 
bienestar y son las corporaciones las 
que manejan el poder en los Estados 
Unidos. En toda la serie están presentes 
críticas al racismo, a la criminalización 
del otro, el uso de la religión como 
instrumento de propaganda política 
y la idea de que los Estados Unidos es 
un país “superior” capaz de producir 
súper héroes que intimiden al planeta 
entero mientras juran defenderlo. 
Bruce Springsteen ha lanzado “Letter 
to You” un personalísimo y alentador 
disco en el que un hombre de 70 años 

de edad se dirige a toda una generación 
para que ésta no repita los errores que 
la suya cometió, entre ellos permitir la 
degradación del “sueño americano” y 
de las libertades que lo acobijan. Con 
“Gigaton”, Pearl Jam rompió en 2020 
un silencio musical de 7 años para 
lanzar un disco en el cual criticaron las 
políticas sobre el medio ambiente de 
Donald Trump y el desasosiego que se 
vive en varios sectores de la población 
de aquel país. 

Lo que falta es ver si el activismo, 
si la denuncia hecha a través de 
series, discos o películas, tendrá una 
influencia importante en el votante 
norteamericano. Los críticos de actores, 
actrices y cantantes señalan que es 
muy sencillo realizar una crítica social 
cuando se vive en mansiones cuyo 
valor supera los millones de dólares. 
No les falta razón, pero también es 
cierto que es igualmente válido el 
utilizar el estatus de estrella para 
tratar de devolverle algo al sistema que 
permitió que se llegara a esos niveles. 
Seguramente dentro la industria habrá 
quien se dedique al activismo por ser 
parte de una moda y quien lo haga 
porque realmente está convencido de 
que puede influir de manera positiva en 
la sociedad. La confrontación de Trump 
contra Hollywood puede terminarse el 
próximo 3 de noviembre por la noche 
o quizá estemos ante los albores 
de cuatro años más de productos 
que continúen con la denuncia de la 
pesadilla que se ha vivido durante ese 
tiempo al otro lado del Río Bravo. En las 
boletas electorales estará la respuesta. 
Veremos.

Trump vs Hollywood
La confrontación de Trump 

contra Hollywood puede 
terminarse el próximo 3 de 

noviembre por la noche.

EN LA PANTALLA 
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ientras la pandemia avanza 
y nos va dejando dudas 
a todos los que desde 
nuestra trinchera estamos 
navegando en este mismo 
barco, quiero cruzar 
fronteras, mares y territorios, 
trayendo para ustedes 
en esta primera entrega 
de la columna “Panorama 
Cultural”  a una poeta y crítica 

literaria española muy interesante que 
viene haciendo un trabajo distinto al 
resto de muchos poetas en el mundo, 
acompáñenme a saber más de ella.

La importante poeta española Paloma 
Fernández Gomá, nacida en 1953 en 
España, actualmente se desempeña 
como profesora, pues fue titulada en 
estudios de maestría en geografía e 
historia. entre sus premios obtenidos 
están: Premio de poesía Victoria Kent 
(1999), Premio de poesía María Luisa 
García Sierra (1999) ,Premio La Barraca 
de las Letras y el Teatro (2010) y 
Mención Honorífica Extraordinaria de 
la Asociación de Mujeres Progresistas 
Victoria Kent de Algeciras por su labor 
intercultural.

Me ha llamado mucho la atención esta 
poeta, no solamente porque rescata 
con desenfado total un viejo lirismo 
que hemos estado olvidando, sino 
porque también, en su obra literaria, 
tiene una notoriedad en la utilización 
de las metáforas, entremezclando la 
naturaleza con una poesía que contiene 
una estilística clásica pero con un tono 
muy contemporáneo que se nota en las 
figuras que evoca, como por ejemplo, 
en estos versos:

“Se deja caer la tarde
en el leve sopor

de sus márgenes
vaticinando que la inercia

de las olas
llegue más allá de la orilla,”

Aquí se ve un gran calado en el lenguaje, 
relacionando dos significados que 
evocan una sensibilidad que va más allá 
de su propia expresión poética, pues 
ambas imágenes están amarradas a una 
subjetividad más honda, la de la poeta. 

Paloma, sin duda, es una poeta 
tradicionalista pero que piensa siempre 
en imágenes que han trascendido la 
historicidad de su propio significado, 
es decir, imágenes que han estado 
siempre en la memoria de todos, y es 
que lo increíble, es que las transforma 
en una variabilidad de significados 
que las más de las veces son una 
desmesura simbólica, y todo un viaje 
en la que la poeta nos lleva con sus 
letras. Y es que esto es muy normal, 
pues la tradición literaria española está 
llena de grandes nombres y clásicos 
para cualquier lector, hablo de poetas 
como: Luis de Góngora, Lope de Vega, 
Francisco de Quevedo, Gustavo Adolfo 
Bécquer, Antonio Machado, entre otros.

Pese lo anterior, esto no es todo lo 
que esta gran poeta nos ofrece, sino 
que también rescata mucho de la 
tradición española, en uno de sus más 
recientes poemarios(Con traducción 
Español-Árabe), llamado Zéjeles de 
Alborada, pero antes que todo eso, 
primero veamos la definición de que 
es un Zéjel, según el diccionario Oxford 
Lenguajes, “es una composición poética 
de la métrica popular hispanoárabe, 
propagada también a la poesía 
castellana; está formada por uno o 
dos versos iniciales que componen 
el estribillo y un número variable de 
estrofas; cada estrofa está formada 
por tres versos monorrimos seguidos 
de un último verso, la vuelta, que rima 
con el estribillo.

“el zéjel, una composición similar a la 
moaxaja pero que carece de jarcha, 
puede estar escrito total o parcialmente 
en árabe vulgar o romance”.

OPINIÓN PANORAMA CULTURAL  

Paloma Fernández Gomá, 
poeta que rescata la 

tradición literaria en sus letras

m
Por Alejandro Rejón Huichín* 
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En este trabajo Paloma Fernández Gomá, 
nos hace elevarnos y volar con un lenguaje 
pulcro, una escritura fantástica, con una 
manera de rimar muy original y un centello 
en la metáfora que nos deja fascinados con 
la musicalidad y esas imágenes tan basadas 
en la naturaleza y en nuestro pensar diario 
que su poesía en este poemario es realmente 
una delicia, veamos por ejemplo estos 
versos:

“En canto de algarabía
que la noche heredaría.
Todo un vergel nacido

de luces amanecido
regó el más fértil nido
con trino de aljamía.

En canto de algarabía
que la noche heredaría.”

Y es que su poesía, que además de estar 
repleta de increíbles imágenes, nos 
recuerda viejos temas, deslizándose 
por un romanticismo que  realmente 
nos hace sentir dentro del canto a la 
naturaleza que ella evoca, y desde 
luego, usando esta temática de la 
noche con un toque muy distinto 
que solo una verdadera poeta 
como ella puede lograr, con un 
entrometido uso del lenguaje 
que relaciona de manera muy 
tenaz todos los significados 
que la metáfora pueda dar.

Como escritor y gestor cultural, 
me gusta mucho hablar de poesía 
y grandes escritores en estos 
tiempos pues creo de manera 
ferviente que el arte y el lenguaje 
nos ayudan a transformar y a 
reflexionar el mundo en el que 
vivimos, y que mejor que en esta 
ocasión haberles presentado a una 
gran poeta española.
Su trabajo y sus poemas los podemos 
localizar en Google con tan solo 
escribir su nombre en el buscador, páginas 
como Wikipedia  y la Revista Altazor tienen 
albergado el extenso currículum que tiene. 
En verdad recomiendo mucho visitar y darle 
una hojeada a su trabajo a todos nuestros 
lectores, no se arrepentirán de viajar con sus 
letras.  

*Alejandro Rejon Huchin.
Escritor, gestor cultural 
y periodista mexicano.
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OPINIÓN CULTURA  

“De un santo feo 
pero sabio y humilde 

pasamos a una estampa 
a la que estamos hoy 

acostumbrados, un 
hombre de acciones 

perfectas, radiante, 
etéreo, con un notable 

parecido a Jesús y la 
imprescindible moneda 
o medalla de oro en el 

pecho”. 

¿Cuántos ateos descubrirán a Dios en cada 
aterrizaje forzoso de mis aviones? 

Howard Huges. 

Escribo esto la noche del 28 de octubre 
de 2020, fui testigo de la celebración 
de las fiestas que tienen por santo 

patrono a San Judas Tadeo, recibo 
también noticias de otros amigos devotos 
en el resto del país, desde la parroquia de 
San Hipólito en pleno centro histórico de 
la capital del país, hasta llegar a la Iglesia 
del santo en la colonia Díaz Ordaz de la 
ciudad de Mérida, pasando por cientos 
de lugares de culto, podemos decir que 
el denominador común fue el explicable 
descenso del número de feligreses que 
acudió físicamente a los templos para 
hacer patente su devoción. 

Nada nuevo, sin embargo, a pesar de 
que la drástica caída en la asistencia 
con todo lo que eso conlleva, la falta de 
comercios informales, las improvisadas 
ferias en los atrios, la venta de artículos 
religiosos y alguno que otro fetiche etc. 
Uno podría pensar que la celebración 
resultaría desangelada y de alguna 
manera así fue, pero las afluencias fueron 
menores más no así la fe, la gente llegaba 
de forma constante, rezaba y se retiraba, 
no convivía como antes, pero existía esa 
característica mirada de complicidad de 
todos los que creemos las posibilidades 
milagrosas del santo. 

¿Por qué este fenómeno mitad religioso y 
mitad sociológico tan peculiar? Podemos 
encontrar la respuesta en la génesis de la 
construcción de la imagen de San Judas 
como objeto de culto. 

Recordemos que desde la alta edad 
media el temor religioso que imperaba 
en los primeros siglos del catolicismo 
llevaba por así decirlo, a una especie de 
auto adopción que encontraba una suerte 
de “padre protector en algún santo” 
pero había que ser cauto y cuidarse de 
defraudar al “Todopoderoso”, en esta 
dicotomía que hoy nos parece demencial 
(y al menos para algunos como un 

servidor también muy divertida) No es 
de extrañarse que no quisieran que Dios 
pensase que le rezaban a Judas Iscariote 
y solo quienes estaban verdaderamente 
desesperados, o los grandes pecadores 
que necesitaban de urgente redención le 
rezaban a San Judas Tadeo, de ahí su fama 
de milagroso. 

Incluso la transformación de su efigie a 
lo largo del tiempo consagra en sí misma 
la evolución de la fe católica en su faceta 
doctrinaria: Primero se le representaba 
con un mazo que en la tradición católica 
significa martirio, después con una serie 
de espadas la más conocida una variante 
de sable persa, significa la etapa guerrera 
y hoy un saco o una moneda de oro con 
el rostro de Cristo, especialmente para 
los que piden tranquilidad a través de la 
seguridad económica. 

Incluso los cuadros desde el renacimiento 
hasta nuestros días la evolución de la 
imagen no deja de ser ejemplificativa. 
De un santo feo pero sabio y humilde 
pasamos a una estampa a la que estamos 
hoy acostumbrados, un hombre de 
acciones perfectas, radiante, etéreo, 
con un notable parecido a Jesús y la 
imprescindible moneda o medalla de oro 
en el pecho. 

Acostumbrados a la desazón, a la zozobra 
muchas veces a la franca tristeza, para 
los devotos de San Judas la pandemia no 
fue impedimento para festejar a nuestro 
santo patrono. 

Un buen amigo, víctima de los tiempos 
aciagos que vivimos, me comentó: El 
próximo año voy a hacer un pib con la 
figura de San Judas Tadeo vaciada sobre la 
costra de masa hecha a partir de una rica 
salsa de tres quesos. Bueno, en realidad 
no creo que ni el santo ni Dios se ofendan 
porque alguien se gane la vida de manera 
honrada y taaan creativa.

EL SANTO DE LAS 
CAUSAS PERDIDAS 

Por FRANCISCO SOLÍS PEÓN 
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